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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Глава Таймыра Сергей Ткаченко принял участие в заседании Совета представителей 
Таймырского Долгано-Ненецкого и Эвенкийского районов при Губернаторе 
Красноярского края 

 Накануне при Губернаторе Красноярского края Викторе Толоконском состоялось 
расширенное заседание Совета представителей Таймырского Долгано-Ненецкого и 
Эвенкийского районов Красноярского края, в котором приняли участие Глава Таймыра Сергей 
Ткаченко, депутаты районного Совета Александр Стогний и Сергей Сизоненко, а также 
главный врач КГБУЗ «Таймырская межрайонная больница» Наталья Морозова.  

 На повестке дня значилось два вопроса. Первый касался системы медицинского 
обслуживания жителей северных районов. С подробным докладом о работе Таймырской 
межрайонной больницы выступила Наталья Морозова.  

Министр здравоохранения края Вадим Янин отметил, что в 2017 году планируется 
провести капитальный ремонт в Таймырской межрайонной больнице, в том числе в здании 
противотуберкулезного диспансера. Кроме того, он обратил внимание участников заседания 
на ряд сложных вопросов функционирования системы здравоохранения северных 
территорий. Из-за несовершенства транспортного сообщения есть трудности с проведением 
судебно-медицинских мероприятий, из-за нехватки жилых помещений затруднен процесс 
привлечения специалистов в отдаленные населенные пункты.  

По данным вопросам Виктор Толоконский дал ряд поручений Министерству 
здравоохранения совместно с Агентством по развитию северных территорий и поддержке 
коренных малочисленных народов края, в частности создать условия для нормального 
функционирования системы судебно-медицинских экспертиз в населенных пунктах, а также 
укрепить материально-техническую базу медучреждений северных населенных пунктов и 
улучшить качество комплектования лечебниц квалифицированными специалистами.  

Второй вопрос был посвящен совершенствованию мер государственной поддержки 
коренных малочисленных народов Севера (далее – КМНС), направленных на сохранение 
традиций и улучшение качества жизни северян.  

С докладом по данной тематике выступил Глава Таймыра Сергей Ткаченко. Он отметил, 
что первоочередными мероприятиями на 2017 год являются снижение пассажирского тарифа 
на воздушном транспорте и принятие Закона Красноярского края, регламентирующего 
транспортирование умерших в места установления причин смерти и (или) к месту их 
захоронения в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностей. Представляя 
предложения по поддержке КМНС на следующий год, Сергей Александрович отметил 
необходимость индексации существующих мер, а также обеспечения твердым топливом в 
виде каменного угля граждан, ведущих кочевой образ жизни и не имеющих жилья в поселках. 
«Кроме того, для обеспечения доступности государственных и муниципальных услуг для 
жителей Таймыра необходимо введение дополнительной меры социальной поддержки в виде 
компенсации расходов на оплату проезда к месту получения услуг, также необходимо 
гарантировать компенсацию проезда к месту лечения (медосмотров) и обратно всем 
гражданам, проживающим в отдаленных и труднодоступных поселках муниципального 
района», - подчеркнул Сергей Ткаченко. Помимо этого Глава муниципального района отметил 
важность таких мероприятий, как строительство (реконструкция) фельдшерско-акушерских 
пунктов в населенных пунктах района, организация причалов, ремонт посадочных площадок в 
поселках, увеличение размера стипендии студентам из числа КМНС, капитальный ремонт и 
строительство жилых домов в сельской местности.  

После Сергей Александрович выступил с докладом «О развитии домашнего северного 
оленеводства на территории Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района», в 
котором рассказал, что на территории района будет создано муниципальное бюджетное 
учреждение и отдел по обеспечению деятельности оленеводства на территории 
муниципального района, для этого органы местного самоуправления будут наделены 
государственными полномочиями.  
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 Также на заседании был поднят вопрос о необходимости организации качественной 
связи в муниципальных образованиях и увеличении количества охотинспекторов в северных 
районах. Как подчеркнул Виктор Александрович: «В планах увеличить штат охотинспекторов 
на 17 единиц. Безусловно, мы их оснастим техникой и амуницией. Но, в то же время, 
необходимо, чтобы на введенные новые ставки произошел очень точный отбор специалистов, 
чтобы в этом приняли самое активное участие районы, и мы без их рекомендации не 
назначали инспекторов». 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Летний маршрут № 1 следует до рыбозавода 
 Муниципальное предприятие «Пассажиравтотранс» информирует горожан и гостей 
города, что с 21 июля текущего года, по пятницам и субботам, движение автобусов городского 
маршрута № 1 продлевается до остановки «Рыбозавод».  
          Перевозка пассажиров от остановки «19 пикет» будет осуществляться с 7:30 по 
пятницам и с 8:30 по субботам. Время отправки последнего рейса до «Рыбозавода» в эти дни 
– 18:00.  Дополнительную информацию о движении на маршруте можно получить по 
телефонам предприятия 5-74-43. 
 
Зелёный десант завершил трудовую деятельность 
 14 июля на площадке перед городским Домом культуры состоялось торжественное 
закрытие пятой трудовой четверти «Зелёного патруля». Руководитель отряда, начальник 
отдела молодёжной политики городского комитета культуры Ольга Тищенко и директор Дома 
культуры Рита Невелева вручили детям благодарственные письма и памятные подарки. За 
плодотворную трудовую деятельность и призовые места в спартакиаде были отмечены 
Александр Бояршинов, Ирина Зорина, Дмитрий Гриненко, Анна Горячева, Дмитрий Малахов, 
Лина Майданович, Любовь Рыбкина, Ксения Довбня, Лилия Верещагина, Елена Горохова, 
Валентин Мащенко, Полина Царегородцева, Карина Афлятунова, Эрика Цыпленкова и 
Екатерина Лоскутова. В завершение мероприятия ребята подарили всем присутствующим 
танцевальный флешмоб и сделали фото на память. 
 За месяц работы, с 12 июня по 14 июля, ребята вместе со своим бригадиром и 
наставником Владимиром Лобановым очистили от бытового мусора и металлолома 
территории возле ручья «Ароматный», склон от ДБ «Заполярье» к улице Спортивной, 
территорию вдоль деревянного трапа от дома № 11 по улице Дудинской, спортивную зону 
отдыха, расположенную возле детской школы искусств имени Бориса Молчанова и многие 
другие. 
  Школьники не только освобождали Дудинку от хлама, но и  принимали активное 
участие в городских мероприятиях, посещали выставки и ездили на экскурсии, отдыхали на 
природе и смотрели фильмы в кинотеатре «Арктика». По окончании трудовой деятельности 
бойцы «Зелёного патруля» получили заработную плату.   

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
Норильский молокозавод обеспечивает продовольственную безопасность города 

Глава Норильска Олег Курилов сегодня в рамках выездного совещания ознакомился с 
особенностями системы обработки сырья при производстве молочных продуктов местным 
молокозаводом (ООО "Норильский молочный завод" – предприятие группы компании 
"Норникель"). 

 История предприятия берет свое начало в 1958 году. Тогда на его территории 
выпускали только молоко. В начале 80-х годов прошлого века совместно с финской 
компанией начались работы по возведению современного комплекса по выпуску молока и 
молочных продуктов. В настоящее время молокозавод – единственное предприятие на 
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территории Норильска по производству молочных продуктов. Ассортимент завода 
насчитывает более 50 наименований. Ежедневно здесь выпускается 30 тонн продукции. 

 Как было отмечено на совещании, завод обеспечивает город высококачественным 
товаром, что подтверждается победами на конкурсах различного уровня, тем самым 
оказывает сдерживающее воздействие на рост цен всего молочного сектора в Норильске. 
Основными заказчиками молокозавода, помимо розничной сети, являются городские 
учреждения здравоохранения, общего и дошкольного образования. 

 Олег Курилов, осмотрев производственный цех, назвал молокозавод предприятием, 
обеспечивающим продовольственную безопасность Норильска.  

 "Молочный завод производит скоропортящуюся продукцию. Ее срок хранения всего 
несколько суток. Норильчане переживали, что могут быть ограничения в доставке скоропорта 
в наш город, но мы видим, что молочной продукцией Норильск в состоянии обеспечить себя 
самостоятельно. В случае непредвиденных обстоятельств завод готов увеличить объем 
выпускаемых товаров", – цитирует градоначальника отдел пресс-службы Горсовета 
депутатов. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
"Норникель" опубликовал отчет о КСО за прошлый год 

"Норникель" опубликовал отчет о корпоративной социальной ответственности за 
прошлый год. Документ раскрывает основные принципы и подходы, а также результаты и 
достижения компании в области устойчивого развития. 

 Предваряет отчет обращение президента – председателя правления "Норникеля" 
Владимира Потанина.  

 "В 2016 году "Норникель" в очередной раз подтвердил свою репутацию устойчивой 
современной компании, способной успешно преодолевать нестабильность на мировых 
финансовых рынках. Благодаря гибкой финансовой и дивидендной политике компания 
достигла хороших финансовых результатов, сохранила курс на модернизацию и 
реконфигурацию производства, неукоснительно выполняла все свои обязательства перед 
партнерами и контрагентами. И, главное, "Норникель" сохранил доверие инвесторов, что 
позволило мобилизовать инвестиции в наиболее важные проекты компании", – говорится в 
обращении. 

 "Все это, впрочем, не дает нам права почивать на лаврах, – отметил Владимир Потанин. 
– Перед компанией стоят серьезные задачи по сохранению контроля за издержками, росту 
производительности труда. В 2016 году стартовала долго – срочная программа развития, 
рассчитанная до 2023 года. Мы ожидаем роста объемов добычи в полтора раза, обогащения 
– почти в два раза. Достичь этого можно, только обновляя производственные фонды и 
используемые технологии".  

 Огромное внимание в "Норникеле" уделяют вопросам безопасности и охраны труда.  
 "Реализация целого комплекса мер в этой сфере позволила нам в 2016 году сократить 

общий уровень травматизма. Отмечено более ответственное поведение нашего персонала на 
производстве, благодаря активности работников стало выявляться больше случаев 
нарушений правил техники безопасности. Снижению показателей травматизма способствует 
и активное внедрение новой техники, средств защиты, систем позиционирования и 
радиосвязи на рудниках. Однако для надежного обеспечения безопасного труда нам 
необходимо еще сделать многое, в том числе усилить работу по профилактике и 
предотвращению несчастных случаев и травматизма", – считает президент компании. 

 Важнейшей составной частью масштабной программы модернизации производственных 
активов компании является решение накопленных за десятилетия экологических проблем. В 
отчетном году "Норникель" направил на эти цели более 25,7 млрд руб.  

 "Мы закрыли не подлежащий модернизации Никелевый завод, в результате чего 
снизились выбросы диоксида серы в черте города Норильска. Проведены работы по 
модернизации Талнахской обогатительной фабрики и Надеждинского металлургического 
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завода, введен в строй участок утилизации солевого стока на Кольской ГМК, начата 
подготовка к переходу на технологию выщелачивания металлов. Важно отметить, что все эти 
модернизационные проекты осуществляются нами без снижения объемов производства и без 
существенного сокращения рабочих мест", – говорится в обращении Владимира Потанина. 

 Особое место в отчете отведено теме социальной ответственности компании. 
"Норникель" ежегодно выполняет все взятые на себя обязательства перед более чем 80-
тысячным коллективом. Оставаясь крупнейшим налогоплательщиком в регионах своего 
присутствия, компания также помогает развивать городскую среду, поддерживает социальных 
предпринимателей, благотворительность и волонтерство. Согласно отчету, на программы 
социальной направленности, благотворительность и развитие социальной инфраструктуры в 
минувшем году было направлено 23,6 млрд руб. Инвестиции в местные сообщества и 
благотворительную деятельность составили 7,4 млрд руб… 

"Таймырский Телеграф" 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Прокурор края опротестовал закон о повышении зарплат депутатов 
Закон, повышающий зарплаты депутатов Законодательного Собрания Красноярского 

края вдвое, был принят с нарушением закона. К такому выводу пришел прокурор региона 
Михаил Савчин. 

Официальный протест (есть в распоряжении Newslab.ru) уже направлен в ЗС. В ряду 
прочего, в нем сказано, что этот закон не соответствует законодательству и содержит 
коррупциогенные факторы. К тому же, принят был с нарушением регламента, необходимого 
при подобных действиях. 

Как говорится в прокурорском протесте, поправки предполагающие увеличение зарплаты 
депутатов, были внесены в закон прямо в день сессии. То есть, на комитетах не обсуждались. 
Тогда как должны были вноситься, как минимум за три дня до рассмотрения, поскольку, 
будучи принятыми, они увеличивают финансовые обязательства края. 

«Таким образом, вышеприведенные положения Закона края № 3−789 приняты с 
грубейшими нарушениями процедуры принятия законов края, содержат незаконные 
положения, коррупциогенные факторы», — пишет в своем протесте Савчин. 

Протест прокурора должен быть рассмотрен на ближайшей сессии Законодательного 
Собрания региона, которая состоится 19 июля. 

Newslab.ru 
 
«Урок для власти»: Александр Усс прокомментировал скандальное повышение зарплат 

В преддверии очередного заседания сессии Законодательного Собрания края, спикер 
краевого парламента Александр Усс прокомментировал бурное обсуждение темы повышения 
зарплат у депутатов. 

«Прежде всего, хотел бы сказать следующее: утверждение о том, что депутаты 
повысили себе заработную плату, во многих отношениях является очевидным искажением 
реальной ситуации, — подчеркнул председатель Законодательного Собрания края. — Во-
первых, речь идет не только о депутатах, но и обо всех категориях лиц, замещающих 
государственные гражданские должности, куда относятся и аудиторы Счетной палаты, и 
уполномоченные, и члены правительства. В числе этих категорий депутатов, скажем так, 
меньшинство. Во-вторых, этот закон на самом деле не повышает заработную плату, а 
открывает возможность это сделать для того, чтобы приблизить уровень оплаты труда этой 
категории людей к среднесибирскому показателю. Именно открывает возможность — с 
учетом перспектив краевого бюджета». 

Он подчеркнул, что в изменениях в закон «Об оплате труда лиц, замещающих 
государственные должности Красноярского края, и государственных гражданских служащих 
Красноярского края» речь шла лишь о зарплатах бюджетникам. 

«Многие из журналистов, наверное, были на той сессии, когда принимался этот закон. 
Тогда же утверждалась корректировка краевого бюджета, она была достаточно солидная, 
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составляла порядка 2 млрд рублей и в основном была посвящена как раз 
повышению зарплаты разных категорий бюджетников. Там нет ни одного рубля на 
заработную плату лицам, замещающим государственные должности, поэтому никакого 
реального повышения ни сейчас, ни в обозримом будущем (имею в виду, во всяком случае, 
этот год) не было, нет и не будет», — сообщил Усс. 

Newslab.ru 
 

В крае принят порядок образования территорий традиционного природопользования 
коренных малочисленных народов 

На заседании Правительства края утвержден порядок образования территорий 
традиционного природопользования (ТТП) коренных малочисленных народов, проживающих 
на территории Красноярского края. 

Образование территорий традиционного пользования будет осуществляться решением 
Правительства края по рекомендации комиссии по результатам рассмотрения обращений 
лиц, относящихся к числу малочисленных народов, их общин или их уполномоченных 
представителей. Уполномоченным органом по подготовке предложений Правительству края 
по вопросам образования ТТП будет агентство по развитию северных территорий и 
поддержке коренных малочисленных народов края. 

При принятии решения об образовании ТТП будут учитываться перспективы социально-
экономического, инвестиционного развития края, в том числе возможные негативные 
последствия от установления ограничений на использование определенных территорий края, 
при этом образование ТТП на указанной территории в интересах малочисленных народов не 
должно нарушать гарантируемого Конституцией РФ равенства прав и свобод представителей 
других этнических общностей, проживающих в этих местах. 

Все расходы по образованию и описанию границ ТТП будут осуществляться за счет 
краевого бюджета. 

"Принятие этого документа – действительно долгожданный шаг в сфере защиты 
исконной среды обитания коренных малочисленных народов Севера, проживающих в нашем 
крае. Проведена масштабная работа, в рамках обмена опытом учтены и предложения 
соседних субъектов, где ТТП уже образованы: Иркутской области, Республики Хакасии, 
Республики Саха (Якутия), Ханты-Мансийского автономного округа - Югры. Сейчас нам важно 
максимально скоординировать действия по реализации данного порядка с представителями 
малочисленных народов и муниципалитетами, чтобы учесть все нюансы, принять во 
внимание позицию каждой стороны", - подчеркнул вице-премьер краевого Правительства 
Юрий Захаринский. 

Кроме того, на очередном заседании Правительства края внесены изменения в порядок 
предоставления призов и подарков в рамках проведения социальной значимых мероприятий 
на Таймыре: вместо денежного сертификата победителям соревнований на Дне оленевода 
будет вручаться снегоходная техника. Как отметил руководитель краевого агентства по 
развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных народов Геннадий 
Антоненко, сохранение традиций малочисленных этносов является важной краевой задачей, 
а ценный приз в виде современного снегохода не только стимулирует активность участников 
гонок на оленьих упряжках, но и помогает в ведении традиционного хозяйствования кочевым 
семьям. 

Добавим, что всего в 2017 в рамках профильной государственной программы по 
поддержке коренных малочисленных народов на проведение социально значимых 
мероприятий на Таймыре предусмотрено 7,2 млн рублей. 

«Красноярский край» 
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6. СМИ О РОССИИ 
 
Кремль прокомментировал создание Малороссии 

Заявление главы самопровозглашенной Донецкой народной республики (ДНР) 
Александра Захарченко о Малороссии — это его личная инициатива, так в Кремле 
прокомментировали инициативу о создании нового государства. 

"Мы остаемся приверженными минским договоренностям", — сообщил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков, передает "Интерфакс". 

18 июля на собрании общественности в Донецке было заявлено о проекте создания с 
участием ряда украинских регионов нового государства — Малороссии, как правопреемника 
Украины. На собрании путем голосования были приняты два документа — политическая 
декларация и конституционный акт. По словам инициаторов проекта, идея призвана 
"остановить гражданскую войну и избежать новых жертв". 

Вместе с тем в соседней Луганской народной республике заявили, что не принимают 
участие в этом проекте. В свою очередь полпред РФ в Контактной группе Борис Грызлов 
указал, что ее не следует рассматривать как проявление реальной политики. 

ТАСС 
 

СМИ: Идея Захарченко о «Малороссии» не была согласована с Кремлем 
Помощник президента РФ Владислав Сурков, курирующий украинское направление, не 

имеет отношения к инициативе главы самопровозглашенной Донецкой народной республики 
(ДНР) Александра Захарченко, который объявил о создании нового федеративного 
государства под названием Малороссия. Об этом пишет РБК со ссылкой на два источника, 
близких к администрации президента. 

«Инициатива 100% шла не от Суркова», — заявил один из собеседников издания. По его 
словам, с идеей выступило окружение главы ДНР. «Администрация была не в теме. Это 
личная инициатива Захарченко и его приближенных», — подтвердил другой источник. 

Близкий к Кремлю политолог Алексей Чеснаков заявил ТАСС, что проект создания 
Малороссии выдвинут писателями и блогерами, близкими к руководству ДНР, и в самом 
руководстве Донецкой республики многие его считают несерьезным. «Проект скорее 
литературный, чем политический. К реальной политике малороссийская инициатива не имеет 
никакого отношения <…> Шум поднят большой, но через месяц о Малороссии забудут все, 
включая авторов этой идеи», — сказал эксперт. 

Ранее глава самопровозглашенной ДНР Александр Захарченко заявил о создании на 
территории Украины нового государства — «Малороссии» — со столицей в Донецке. Он 
также заявил, что в состав Малороссии войдут все области нынешней Украины. 

Росбалт 
 

Россияне задолжали за коммунальные услуги больше 600 млрд рублей 
Задолженность по коммунальным платежам в России на данный момент составляет 1,34 

трлн руб., заявил министр строительства и жилищно-коммунального хозяйства РФ Михаил 
Мень. Речь идет обо всех должниках: физических и юридических лицах. Жители в основном 
очень дисциплинированно платят за ЖКХ. Среди них лишь 6% имеют долги по жилищно-
коммунальным услугам. Правда, в последнее время эта цифра ухудшилась, раньше среди 
населения было 4% неплательщиков. 

Отвечая на вопрос издания, какие именно юридические лица попали во вторую группу 
неплательщиков, министр сообщил, что «это долги посредников, например, управляющих 
компаний». «Мы надеемся, что решим эту проблему, устранив посредников между 
гражданами как потребителями коммунальных услуг и ресурсоснабжающими компаниями. 
Это позволит снизить размер долгов за поставленные ресурсы», — пояснил Мень. 

Он также отметил, что специалисты Минстроя «изучали портрет неплательщика» и 
пришли к интересному выводу. 

«Как правило, это либо асоциальные категории, либо владельцы инвестиционных 
квартир. Люди покупают их на будущее — для детей или чтобы сохранить свои средства. Это 
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нормально. Люди верят в недвижимость, это хорошо. Но если они думают — я здесь не 
живу, зачем платить? — то возникают проблемы. Дом отапливается, обслуживается, подъезд 
убирают и так далее — конечно, за эти услуги надо платить. Кстати, самыми ответственными 
плательщиками являются наши пенсионеры», — уточнил министр строительства и жилищно-
коммунального хозяйства РФ. 

INTERFAX.RU 
 

Новая "демографическая яма" в РФ может продлиться 10 лет     
С начала 2017 года количество родившихся россиян стремительно уменьшается. 

Естественная убыль населения с начала года превысила 100 тыс. человек. Ученые 
прогнозируют, что новая "демографическая яма" может продлиться ближайшие 10 лет, пишет 
"Независимая газета".  

Естественная убыль населения в России по итогам 5 месяцев 2017 года составила 111,8 
тыс. чел. Такие данные приводят эксперты из Института Гайдара в последнем отчете об 
экономической ситуации в стране. "Это связано с малочисленностью поколений женщин на 
пике репродуктивных возрастов. Со времени Великой Отечественной войны такого рода 
демографические ямы появляются примерно раз в 25 лет. Последнее из малочисленных 
поколений родилось в 1990-х годах", - говорится в мониторинге.  

О неизбежном сужении половозрастной пирамиды населения России говорилось не один 
год, однако власти страны убеждали, что проблема рождаемости решена за счет мер 
материального стимулирования и особенно за счет программы материнского капитала, 
принятой в 2007 году.  

В 2001-м, первом году нового тысячелетия, в России родились 1,3 млн детей. Спустя 
пять лет, в 2006-м - 1,4 млн, в 2011-м - 1,7 млн, в 2016-м - около 1,9 млн. Эта динамика 
подуспокоила чиновников. И ответственные за материальное стимулирование рождаемости 
даже стали говорить о достижении по уровню рождаемости европейских уровней и 
возможности перехода на нематериальное стимулирование. Министр труда и социальной 
защиты Максим Топилин пару лет назад говорил, что "возможности дополнительного 
материального стимулирования процессов, связанных с рождаемостью, исчерпаны".  

По основному прогнозу Росстата ожидается, что в ближайшее десятилетие будет 
происходить почти непрерывное снижение числа родившихся. Только примерно к 2030 году 
ежегодное число родившихся стабилизируется на уровне 1,5-1,8 млн человек и начнет расти 
в течение продолжительного времени.  

Снижение числа родившихся затронуло уже все регионы РФ. Причем только в 20 
субъектах это снижение составило менее 10 процентных пункта. Еще в 2013-2015 годах 
статистика наблюдала естественный прирост населения, который, однако, сошел на нет в 
прошлом году. Теперь же, как видно из оперативных помесячных данных 2017 года, в 
состоянии естественной убыли находятся 65 регионов России.  

Ученые предупреждают, что, несмотря на то что демографическая яма - привычное для 
России явление, тем не менее очередная из них - это вызов социальной инфраструктуре. 
Эксперты надеются, что система государственного детского дошкольного образования, 
которая первой столкнется с последствиями "демографического урагана", устоит, и массовое 
закрытие детских дошкольных организаций не повторится, а обещание обеспечить 
доступность яслей будет наконец выполнено.  

Вместе с тем авторы мониторинга не питают иллюзий по поводу влияния 
дополнительных мер материального стимулирования на рождаемость. Хотя они пишут, что в 
этой обстановке, "если бы программа материнского капитала не была введена в 2007 году, 
возможно, ее стоило бы придумать сейчас". Но вместе с тем констатируют, что потенциал 
дополнительных мер материального стимулирования представляется им не очень высоким. 
"Следует признать, что избежать влияния малочисленности сегодняшнего поколения матерей 
и, следовательно, серьезного падения числа рождений в ближайшие годы не удастся", - 
заключают авторы мониторинга. 

 Финмаркет 
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Расходы на соцподдержку бедных нужно перераспределить   
Россия ежегодно тратит на социальные выплаты около 3% ВВП - больше, чем 

большинство стран с переходной экономикой. По числу же самих выплат и льгот Россия и 
вовсе мировой лидер, указывают эксперты Всемирного банка и Научно-исследовательского 
финансового института (НИФИ) в докладе, посвященном эффективности соцподдержки. 
Федеральных выплат и льгот около 800, и еще в среднем 100 - в каждом регионе.  

Но вся эта разнообразная и дорогая помощь малоэффективна, если говорить о борьбе с 
бедностью, пишут "Ведомости". По закону государство оказывает социальную помощь людям, 
чей доход опустился ниже прожиточного минимума по не зависящим от них причинам. 
Соцподдержку получают 65% россиян, в том числе 84% малоимущих. При этом из 1 руб., 
выделенного на адресную поддержку, до бедных доходит лишь 25 коп. А доля адресных 
пособий в доходах беднейших в среднем по регионам не превышает 2%.  

Соцподдержка оказывается в основном не нуждающимся, а людям с заслугами перед 
государством: их поощряют примерно четвертью всех социальных выплат, это больше 700 
млрд руб. На социальные пакеты военных и госслужащих уходит почти 12% средств в 
регионах и на федеральном уровне, подсчитали авторы доклада. Больше всего регионы 
тратят на поддержку ветеранов труда - это не только деньги, но и натуральные льготы: на 
оплату жилья и проезд. Но бедных среди них в 5,4 раза меньше, чем в среднем по стране, а 
когда нужно снижать расходы, регионы сокращают расходы не на ветеранов, а на поддержку 
семей с детьми.  

Есть и необъяснимые выплаты. И в результате на реальную соцподдержку идет не 3% 
ВВП, а только около 1,9% ВВП (или 1,5 трлн руб.), оценивают авторы доклада.  

Снизить бедность помогло бы повышение адресности соцподдержки и расширение 
принципа нуждаемости. По расчетам НИФИ, для перераспределения в пользу малоимущих 
семей потенциально есть около 1,5 трлн руб. Это значит, что нужно вводить критерий 
нуждаемости при выплате всех или части пособий. Но одной этой меры недостаточно, нужно 
найти еще дополнительные возможности (около 245 млрд руб.) - отменить некоторые 
налоговые льготы, например по НДС.  

Из-за льготной 10-пролцентной ставки НДС на продовольствие, товары для детей и 
лекарства в 2016 г. бюджет недополучил около 450 млрд руб., оценивал Минфин, к 2020 г. 
потери вырастут до 614 млрд. Сейчас выгода от этой льготы достается в основном небедным 
семьям, а также производителям товаров, в том числе импортерам.  

Также необходимо исключить из соцпомощи ту часть выплат, которая входит в 
социальные пакеты учителей, врачей, военных и других работников, говорит руководитель 
Центра финансов социальной сферы НИФИ Олеся Феоктистова. Цель социальной защиты - 
предупреждение и смягчение последствий социальных рисков, которые ведут к снижению 
доходов, но у них нет ничего общего с выплатами по профессиональным признакам, 
продолжает она.  

Нужно на федеральном уровне определить методику оценки нуждаемости, которая учтет 
полный состав семьи и все источники ее доходов, указывают авторы доклада: регионы смогут 
опираться на него при перераспределении денег в пользу тех, кто в них больше всего 
нуждается, - прежде всего бедных семей с детьми. Методика должна учитывать и людей, 
которые станут бедными, если лишатся социальной поддержки, указывает О.Феоктистова.  

Предлагают авторы и ограничения на получение одинаковых федеральных и 
региональных мер соцподдержки, и объединение многочисленных выплат в единое 
универсальное пособие для бедных.  

Как признают эксперты НИФИ, реформа может не понравиться отдельным слоям 
населения, но другого пути победить бедность и помочь наиболее уязвимым семьям нет .  

Однако, успокаивает федеральный чиновник, отмена отдельных льгот и переход на 
адресную поддержку будут постепенными: с введением критерия нуждаемости старые 
пособия могут просто не индексироваться. Произойдет это не раньше 2021 г., нужна система 
единого реестра людей и домохозяйств, чтобы понимать реальную структуру и уровень 
бедности. 

Финмаркет 
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7. РАЗНОЕ 
 

Изменись или исчезни. Политолог Алексей Чеснаков — о новых вызовах, которых не 
замечает парламентская оппозиция 

Чем ближе завершение регистрации кандидатов в губернаторы, тем чаще раздаются 
жалобы со стороны оппозиционных партий. Дескать, «под давлением» властей им не удается 
собрать голоса муниципальных депутатов в поддержку своих выдвиженцев — из этой жалобы 
логически вытекает требование о немедленной отмене «муниципального фильтра». Хотя 
честнее было бы проанализировать, почему в очередной раз не сработали партийные 
машины, которые должны были обеспечить кандидатам прохождение фильтра. 

Почему партии буксуют, оказываются не в состоянии справиться с такой элементарной 
задачей — провести в муниципальные собрания пять, десять процентов кандидатов? Это 
сложный вопрос. Во всем мире для партий наступили сложные времена. Даже те старые 
партийные машины, которые совсем недавно казались устойчивыми и долгосрочными, вдруг 
либо резко вошли в зону турбулентности, либо вообще потерялись. Это касается и 
Республиканской партии в США, которая оказалась не в состоянии противопоставить 
пришедшему со стороны одиночке — Дональду Трампу — более приемлемого кандидата и 
теперь вынуждена в состоянии грогги сожительствовать с чужаком в Белом доме. Это 
касается и Социалистической партии Франции, которая, будучи президентской и контролируя 
почти половину парламента, развалилась прямо на глазах под аплодисменты всей страны. 
Это касается и Народной партии в Испании, с трудом сформировавшей настолько слабый 
кабинет, что самые язвительные избиратели придумали для него кличку «палата для 
клинических импотентов». 

Причин для такой деградации много. Можно говорить о кризисе старых политических 
форм — они действительно имеют тенденцию устаревать. На этом фоне появляются новые 
возможности для реализации в политике наиболее пассионарных (и очень нужных) 
личностей. Для них новые медиа и социальные сети предоставляют куда больше шансов, чем 
бюрократизированные партийные структуры. 

Российские партии не исключение, но на общие негативные тренды у них накладываются 
собственные проблемы. Будучи не в состоянии с ними справиться, наши партии медленно, но 
верно превращаются то ли в акционерные общества, которые не могут получить никакой 
прибыли, то ли в политические богадельни. 

Что в результате? Общероссийский электоральный рейтинг КПРФ, по данным фонда 
«Общественное мнение», за последний год опустился до 8%, и партия уже целых три пункта 
уступает ЛДПР. Еще хуже дела у лидера коммунистов — Зюганов более чем в два раза 
проигрывает Жириновскому. Президентский рейтинг Геннадия Андреевича — 3–4%. А у 
«Справедливой России» дела и вовсе идут так, что при анализе этой партией можно 
пренебречь. 

Задача номер один для партии — эффективно донести до избирателей хоть какую-то 
идею. Однако у наших партий никаких идей не обнаруживается, и доносить им нечего. 
Жалобы на «информационную блокаду» звучат смешно. Данные «Медиалогии» за май 
потрясают воображение: количество упоминаний трех парламентских оппозиционных партий 
в СМИ по сравнению с маем прошлого года увеличилось, а рейтинг остался на том же уровне 
или даже снизился. Вдумайтесь в эти цифры: чем больше о них пишут, тем они 
непопулярнее. 

Помогут ли партиям в этих условиях новые послабления и снижения барьеров? Думаю, 
что нет. Никаких специальных тепличных условий партиям создавать нельзя, иначе они 
совсем расслабятся. Кстати, к партии власти можно предъявлять много претензий, но в 
одном ее упрекнуть нельзя — она реально проводит системную кадровую работу для того, 
чтобы иметь кадровый ресурс на муниципальном уровне. И делает она это уже много лет. Да, 
кадры не самые выдающиеся. Да, многое делается криво. Но делается. И избирательную 
кампанию единороссы начинают на следующий день после завершения предыдущей. Если 
бы парламентская «оппозиционная тройка» — КПРФ, ЛДПР и СР — следовала тому же 
принципу, то у них был бы другой результат. 



 
Между тем главные проблемы парламентской оппозиции еще впереди. Две 

самые крупные партии, которые в сумме могут собрать до 20% голосов избирателей, в 
ближайшее время будут вынуждены заменить своих вождей — просто в силу их почтенного 
возраста. Чем позднее они это сделают, тем меньше вероятность их выживания к концу 
текущей каденции. Именно это сейчас настоящий вызов для парламентской оппозиции, 
именно с этим ей необходимо работать, вместо того чтобы торговаться за отмену 
муниципального фильтра. 

Коллапс двух старейших в стране политических партий неизбежно вызовет 
непредсказуемую перестройку электорального поля. Что делать, чтобы избежать этого? 
Перестать играть в «мультипартийность» и пойти на радикальное сокращение количества 
партий. Заставить их идти на коалиционные соглашения (в том числе и на региональном 
уровне) и сложные компромиссы на уровне страны. Заставить их бороться за выживание, а не 
ждать подачек сверху. Только тогда, когда партии превратятся в крупных игроков, с которыми 
нужно считаться, они смогут играть необходимую для Системы роль. 

Смогут ли старые партии перестроиться под новые правила? Не факт. Это будет 
сложный период. Но они должны будут его пройти. Им жизненно необходимо реально 
бороться между собой и жестко конкурировать. В противном случае никакие новые условия 
не обеспечат уровня соревнования, которое необходимо для развития политической жизни в 
стране. А современная демократия пока не создала никаких других форм политической 
жизни, отличных от партийной. 

«Известия» 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 19.07.2017 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 59, 37 ▲ 0, 30 

EUR 68, 40 ▲ 0, 78 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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